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EL PERIODICO

Las luces 
de la feria

Luis Carlos Benito Morago, responsable municipal del 
Departamento de Electricidad, explica el alumbrado 
ornamental de las fiestas

CARLOSMORENO

En el cofre de mi memoria 
guardo la placentera sensa
ción que a mí y a otros niños 
de entonces nos producía el 
encendido de los arcos de la 
feria. Los niños de mi genera
ción vivimos dos fechas di
ferentes de comienzo de los 
festejos: la del 28 de agosto, 
primero, y la del 24, después. 
Ya fuera en un día o en otro, 
lo cierto es que esperábamos 
impacientes que llegara la 
noche de ese primer día de la 
feria para que encendieran las 
luces en la calle Santa Rita, 
escenario de tantos juegos, 
goles regateados y conver
saciones de poyete con los 
amigos, calle estratégica de 
paso que conectaba el cen
tro con la zona de los paseos 
y el recinto ferial. Incluso, a 
veces, éramos nosotros los 
que, con temeraria impruden
cia, los encendíamos juntan
do dos cables. Con esa clari
dad nocturna que irrumpía, 
los vecinos se asomaban sa
tisfechos a la calle y las muje
res venían a decirse lo bien 
que se veían las caras con 
tanta luz. Luego, inevitable
mente, la semana de feria pa
saba y los empleados del 
Ayuntamiento se llevaban los 
arcos. ¡Quétristeza! Nuestros 
padres nos consolaban di
ciendo que la próxima feria 
llegaría pronto. Pero cuando 
eres niño, la palabra año es 
sinónimo de eternidad. Ade
más, la tristeza era doble, por
que el final de la feria signifi
caba también el inminente

comienzo de un nuevo curso 
en el colé.

Las luces son un elemento 
esencial de la feria, lo más 
vistoso de la semana grande 
que, sin embargo, conlleva 
una importante trastienda de 
trabajo y esfuerzo del Depar
tamento de Electricidad del 
Ayuntamiento. Su responsa
ble, Luis Carlos Benito Mora
go, nos recibe con suma ama
bilidad en su despacho, de
corado con tres gigantes
cas fotografías aéreas de To
melloso, para explicamos 
todo lo relacionado con las 
luces de la feria.

PREGUNTA.- ¿ Cuántas lu
ces se encienden en la feria?

RESPUESTA.- Encendemos 
alrededor de 27.000 lámparas 
y colocamos 183 arcos. Se 
colocan en Plaza de España, 
en la calle Don Víctor, Socué- 
llamos, P° de San Isidro, Con
cordia, Avda. Antonio Huer
tas, Independencia, Santa 
Rita, Campo, Nueva, Vera- 
cruz, Doña Crisanta, Belén y 
Doctor Cajal. Y, por supues
to, en todo lo que es el recin
to ferial, la calle Lugo, los tres 
paseos principales del Par
que de la Constitución y pla
zoleta central del parque. En 
la feria se ponen muchas más 
luces que en la época de Na
vidad. Llevamos unos años 
en los que algún invitado, o 
autoridad que viene a la feria, 
enciende los arcos mediante 
un sistema de encendido au
tomático que tenemos.

P.- ¿Cuándo empiezan los 
trabajos?

R.- En marzo y abril ya em

Luis Carlos Benito Morago junto a algunos arcos que se instalan en las fiestas.

pezamos a revisar los arcos. 
Los trabajos de montaje del 
alumbrado ornamental nos 
llevan unas tres semanas. En 
los últimos años los realiza
mos por la noche para oca
sionar las menos molestias 
posibles. Imagínate si en ple
no día nos ponemos a colo
car arcos en la calle Don Víc
tor..., los conductores nos 
darían bastantes recuerdos. 
Además, para nosotros es 
mucho más práctico y cómo
do porque apenas hay tráfi
co y al paso evitamos el ca
lor.

P.- Y luego llega el momen
to de quitarlos, ¿se hace esta 
labor nada más terminar la fe
ria?

R.- Sí, al día siguiente del 31 
de agosto ya los empezamos 
a quitar que es una labor que 
se hace con mayor rapidez. 
Hay que tener en cuenta que 
elementos como el sol o el 
agua los pueden deteriorar. 
Los arcos de Navidad sí los 
dejamos para el carnaval, pero 
los de la feria se quitan rápi
damente. Igual hacemos con 
los cuadros que se colocan 
en el baile porque si nos de

moramos más, hay quienes 
nos ayudan a ir quitando co
sas que valen mucho dinero.

P.-. La feria supone un tra
bajo extra para los electricis
tas, ¿no es así?

R.- Sí claro, de hecho en al
gunas ocasiones hemos te
nido que contratar personal 
adicional. La feria exige mu
cho trabajo porque empieza 
el 24 de agosto, sí o sí, y eso 
te obliga porque todo tiene 
que estar listo para ese día. 
Durante la feria siempre hay 
dos personas de guardia las
24 horas, aunque en realidad 
todo el personal está dispo
nible, aunque no esté de ser
vicio. En el departamento tra
bajamos ocho personas. Yo 
llevo ya 22 años como encar
gado y tengo que agradecer 
la gran implicación de mis 
compañeros, y también de mi 
inmediato superior, Jesús 
Seco, en los trabajos de la 
feria y en los que hacemos el 
resto del año.

P.- ¿Suelen tener muchas 
incidencias en la feria?

R.- Las hay, aunque todo lo 
relacionado con el manteni
miento y suministro de atrac

ciones depende de Unión 
Fenosa, que soluciona cual
quier problema que pueda 
surgir. Las infraestructuras, 
las instalaciones y el material 
con el que trabajamos son 
cada vez mejores. Un año te 
surge un problema y lo tratas 
de corregir para que no te 
suceda lo mismo al año si
guiente.

P.- La tecnología y los ma
teriales van evolucionando, 
¿cómo se encuentra Tome
lloso en este aspecto?

R ..- N os encontram os 
desfasados con las lámparas 
de incandescencia, pero el 
año próximo o incluso para la 
Navidad, vamos a llevar a 
cabo una renovación impor
tante. Se instalarán lámparas 
del sistema led que gastan 
mucho menos y que además 
son más bonitas. La nueva 
corporación está muy por la 
labor de metemos en led, lo 
que nos permitirá reducir el 
consumo, no ya la mitad, sino 
a una cuarta o quinta parte. 
Es cierto que la inversión ini
cial es alta, pero a la larga 
conviene porque el consumo 
es mucho menor.
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